



EL SEÑOR

## DON CRISTOBAL JIMENEZ RUIZ

Ha fallecido a la edad de 82 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus afligidos hijos don José María, doña Catalina, don Juan, Cura Rector de la Puebla de Mula, y don Ginés Jimenez Serón, hijas políticas doña Carmen Meseguer y doña Isabel García, hermana doña Josefa Jimenez Ruiz, nietos don Cristobal y doña Micaela Jimenez y don Juan Martinez Jimenez, nietos políticos, bisnietos y demás familia,

Al comunicar a sus amigos y personas piadosas tan dolorosa pérdida les ruegan una oración al Todopoderoso por el descanso eterno del finado, anticipándole por ello la expresión de su gratitud.

Su entierro se verificó en el día de ayer en la Iglesia Rectoral de este pueblo.

(6)

Puebla de Mula 1.º de Enero de 1919



EL SEÑOR

## Don José María Ponce de León y Conejero

ABOGADO

Ha fallecido en la villa de Ontur, en la tarde del día 30 del actual

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus afligidos, esposa doña Adela Tomás Abellán; hijos Adela y José María; padres políticos don Luis Tomás y doña Cristina Abellán; hermanos don Fermín, doña Remedios y don Luis; hermanos políticos; sobrinos; sobrinos políticos; tíos; tíos políticos; primos y demás familia;

Participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan una oración por el eterno descanso de su alma, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

(6)

Ontur 31 de Diciembre de 1918.

### ¡Pobres arboles!

La exclamación fué unánime al ver cebarse el hacha despiadada de leñador sobre los robustos brazos de los árboles corpulentos de la Glorieta.

Eran tres ejemplares de los que con orgullo pueden manifestar al viajero el poder maravillosamente fértil de nuestro suelo.

Cuando en la pasada ocasión se trató de este asunto la voz siempre amiga y cariñosa del viejo forestal pudo evitar semejante devastación; esta vez sus ecos se han perdido en el vacío y sucumbieron esos ejemplares gigantes de la Glorieta.

Había que ver ayer tarde la gente con la tristeza que veían caer aquellas ramas que al desgarrarse del tronco parecían lanzar al aire una queja acusadora.

Hasta los mismos obreros empleados en tan desagradable tarea parecían contaminados con el ambiente frío y desagradable de la tarde y a la alegría y a la actividad que presidía en la desaparición de las vorjias y al calor con que el pico se hundió en las grietas de los postes para hacerles rodar por tierra, parecía haber sucedido una contradicción ya disimulada y una invención repugnancia por la labor a realizar.

Podrá ser esto una figuración nuestra; pero más de uno pudimos observar que la obra se deslizaba con visible lentitud y con evidente melancolía.

Y eso que el día por lo frío y por lo desagradable invitaba a entrar en calor en faenas como aquella de corte de leña.

El hecho innegable es que en general la corta de los árboles produjo una impresión penosa.

Sabemos que nuestro querido amigo el apóstol del Arbol se hallaba apenadísimo y con la indignación santa que a él le domina en casos como el presente y que si en su mano hubiera estado el evitar el daño, por evitarlo hubiera llegado hasta el sacrificio.

Varias veces estuvo en esta casa sin que tuviéramos la suerte de encontrarnos con él, pero estamos seguros de lo que nos hubiera dicho si nos hubiera encontrado.

Como nos tanto su amor al ár-

bol, hemos compartido con él tantas veces sus afanes por el cuidado del arbolado que nos explicamos su justa inquietud y su estado de sobreexcitación!

Librenos Dios de cosas hechas. Reanocemos que ha presidido en la reforma como lo presidió en el acuerdo que el señor García Muñoz ha hecho cumplir el mejor deseo de acierto, que se trata de realizar una mejora y que ella ha impulsado esa parte desagradable del asunto.

Pero hay algo que nos pone sobre aviso y reclama la mayor prudencia para evita que lo que ahora puede tener la explicación de la mejora se convierta más tarde en abierta persecución del árbol y sobre todo de aquellos árboles que constituyen un legítimo orgullo para la población: Nos referimos al rumor que llega hasta nosotros de que se trata de hacer algo parecido en la plaza de Santo Domingo.

Recordarán nuestros lectores la protesta que levantó la poda despiadada que se hizo en los árboles de dicha plaza, especialmente del gigantesco ficus que embellecen aquella plaza.

Esas protestas libraron este hermoso árbol y nadie posteriormente ha osado meterse con él.

Nosotros nos permitimos recomendar al señor García Muñoz que haya clemencia de nuevo y que la vida inocente de esos sacrificados en aras de una mejora, salve la de esos otros cuyo único crimen sea el haberles dotado la naturaleza de un exceso de vida.

### Los Exploradores

#### Excursión a Cartagena

A las doce salimos del Palmar llegando a la venta de la Virgen a las dos menos cuarto, en donde comimos, saliendo poco después hasta llegar al Albuñón a las seis y veinte haciendo noche en la venta Gris.

Al romper el día continuamos la marcha, siendo recibidos en Dolores por subinstructores de la tropa de Cartagena, siguiendo la marcha hasta Cartagena en donde nos esperaban algunos jefes y exploradores de dicha ciudad con su presidente señor Dorda y varias exploradores y subinstructores de esta capital que fueron en tren. Después de de desayunarnos vi-

sitamos en compañía de algunos exploradores la antigua Catedral donde vimos las columnas de los mártires y las del Pretor, la cripta en donde existe un mosaico románico de antes de J. C., el castillo de la Concepción, el Penal, en donde pudimos apreciar las distintas dependencias y talleres del mismo.

Por la tarde visitamos el acorazado «España» y estando a bordo presenciarnos la entrada de los submarinos.

Al día siguiente y después de oída misa nos unimos con aquella tropa acompañándola al Tiro Nacional en donde pasó revista el general gobernador de aquella plaza.

Por la tarde marchamos a las minas del Cabezo Rajado regresando a Cartagena en ferrocarril.

En la mañana del último día de nuestra expedición visitamos el Museo Arqueológico, la casa del Niño o de la protección a la Infancia, marchando después a la estación del ferrocarril llegando a Murcia satisfechos de nuestra expedición, la cual ha dejado un grato recuerdo en nuestros corazones, de aquellos queridos camaradas.—COUFOU.

Nuestro colega cartagenero «El Porvenir» ha venido dando cuenta diaria de las visitas realizadas por nuestros exploradores en aquella ciudad.

En el último número, después de referir las excursiones del día, dice que al regresar estos en el mixto andaluz fueron objeto de una entusiasta despedida en la que se vitoreó a las ciudades hermanas.

Después hace los siguientes comentarios:

«Durante su estancia en Cartagena los cultos y viriles representantes de la juventud de Murcia se hospedaron en el domicilio social de sus colegas locales y han sido objeto de continuas atenciones, a las que eran acreedores en justa reciprocidad al cariño con que en su patria chica se acogió siempre a los exploradores cartageneros.

En recuerdo de su visita han dejado en este Consejo un magnífico y artístico pergamino que contiene fraternal salutación y expresión de gratitud.»

D. Isidoro de la Cierva, Presidente de los exploradores murcianos,

puso el siguiente telegrama ayer a D. Manuel Dorda, que ostenta igual cargo en Cartagena:

«Dorda.—Presidente Exploradores.—Cartagena.—Regresaron expedicionarios como siempre que vuelven de Cartagena satisfechísimos y abrumados de cariñosos obsequios e insuperables atenciones que agradecemos tropa y Consejo de todo corazón. ¡Viva Cartagena!—Cierva.»

### Onomásticos

Hoy día de la Circuncisión celebran su onomástico los señores Tomás Crave, Duran, Llanos Jimenez, Conejero padre é hijo, Navarro Lisón, Navarro Martinez, Amat, Martinez Samora, Garcia Padilla, Rodriguez de Vera, Llanos Blaya, Marques, Gambin, Nicola Almela, Ambit, Precioso, Costa Farinas, Mas Gilabert, Medina, Zamorano, Clavijo, Ibañez, Maza, Ruiz Funes, Benavente, Multedo, Pinar, Fernandez Reyes, Clavel, Buendia, Perez, Crespo, Basterrechea, Latorre, Garcia Martinez, Auiló, Balibrea, Alegria, Martinez L. Guillen, Quesada, Lorenzo, Unánua, Fernandez Delgado, Bocio, Cárles, Hulla, Castillo, Bernal, Calderón y nuestro compañero de redacción don Manuel Reverte.

Mañana día 2 celebran su onomástico el censor de este periódico y muy querido amigo nuestro don Jesús Romero.

También lo celebran nuestros buenos amigos don Jesús Villazón, don Jesús Bernal, don Jesús Quesada, don Jesús Sevilla, don Jesús Romero Eiorriaga, don Jesús Frutos Valiente, don Jesús de la Peña, don Jesús Sanchez, y otros.

A todos ellos nuestra más sincera felicitación.

### Confederación Nacional Católica Agraria

(Conclusión)

Tercera sección: Seguros.—En organización; comprenderá toda clase de seguros con sus correspondientes reaseguros, en forma de mutua, que es la que más ventajas reporta.

Cuarta sección: Secretariado.—Comprende toda clase de consultas que necesiten hacer las Federacio-

nes y sus sindicatos sobre agricultura, sociología, legislación, etc.

Comprende también todo lo referente a gestiones ante los Poderes públicos y centros oficiales y particulares.

El número de cartas que en el día de hoy escribe esta sección se eleva a más de 5.000 por año.

Quinta sección: Propaganda.—Comprende ésta la hablada y la escrita.

Para la primera dispone de propagandistas generales y regionales, y por lo que respecta a sus condiciones, se están organizando especializaciones de fundadores, conferenciantes, agrarios, sociales, comerciales, obreros, etc. etc.

Anualmente se dan ya varios cientos de conferencias en los Sindicatos.

Con respecto a la propaganda escrita, existe el «Boletín de la Confederación Nacional Católico-Agraria», del que se imprimen varios miles de ejemplares, que pronto se transformará en una gran revista social agraria para las clases directoras.

Para las clases modestas existe la «Hoja popular», que a precio reducido (10 céntimos al año) proporciona todos los meses enseñanzas agrícolas, sociales y morales.

#### Complementos

Aumentando de día en día las adhesiones y ofrecimientos de personas de diferentes condiciones, que admiradas de nuestra obra y comprendiendo su importancia y su trascendencia para el bien de la patria, desean servir a la Confederación ha aprobado ya las bases de organización de tres grupos de dichas personas.

Primer grupo.—De amigos parlamentarios.

Comprende éste en el día de hoy diputados y senadores de diferentes partidos políticos, que se ayudarán mutuamente en las Cámaras cuando a alguno de ellos se le encomiende una interpelación, la presentación de una ley, la defensa de cualquier derecho o cualquier otro asunto.

Este grupo aumenta de día en día.

Segundo grupo.—De prensa amiga.

Está formado con los periódicos que se han ofrecido y siguen ofreciéndose, y con los que se podrá

hacer una campaña de prensa benéfica para los intereses de la obra.

Tercer grupo.—Hombres de ciencia amigos.

Agrúpanse aquí todos aquellos buenos amigos que han ofrecido a disposición de la Confederación su saber y su trabajo, a los cuales se les podrá confiar el estudio a fondo de los diferentes problemas agrarios y sociales que se presenten, según la especialidad a que cada uno dedica sus facultades.

#### Orientación

Negativamente la Confederación, conforme a las normas de la Iglesia, está alejada de toda clase de políticas, sean las que quieran.

Dentro de sus Sindicatos y Federaciones los socios solo pueden ocuparse de sus intereses profesionales, económicos y morales, con exclusión rigurosa de cuanto afecta a sus ideas políticas, que pueden practicar libremente de puertas afuera.

Nuestra obra es de unión, y la política dentro de nuestros Sindicatos desuniría e impediría todo progreso y mejoramiento.

La Confederación en este punto es y será siempre sumamente rigurosa.

Positivamente la orientación de la «Confederación Nacional Católico Agraria», según se desprende de la definición dada al principio, es francamente católica, a bandera desplegada, conforme a los consejos de la Iglesia.

Además, dentro de esta orientación, por un acuerdo de la Asamblea general de 4 de Abril de 1918, la obra entera, sin despreñar a las clases superiores, que considera tan dignas como las inferiores, está inclinada hacia los humildes, por ser los más necesitados de ayuda y afecto.

Dentro de esta inclinación trata de seguir el sabio consejo de Leon XIII de que «haya muchos pequeños propietarios», fijando al obrero a la tierra, facilitándole los arrendamientos colectivos y la adquisición de propiedad por medio de préstamos de sus Cajas rurales. A la vez que le ayuda y atiende con particular afecto, le instruye y le moraliza.

Los resultados que hasta ahora se van obteniendo en el orden social, a pesar de estar aun la obra sin terminar su período de gestación,

prendentes en múltiples si- hacen prever para breve pla- generación profesional, eco- y moral de nuestra patria.

### Los Exportadores y Almaceneros de Aceite

La Presidencia de la Cámara Comercio e Industria de Murcia ha objeto de dar cumplimiento que se determina en la disposi- segunda de la R. O. del Minis- de Abastecimientos de 24 del al, inserta en el «Boletín Ofi- de la provincia del día 28, se a todos los exportadores y al- medistas de aceite e industriales se empleen dicho producto como a de las bases de fabricación y radiquen en la circunscripción Cámara, para el día 4 de Ene- y hora de las doce en lón de Contrataciones de la sus- sal del Banco de Cartagena en esta ciudad.

Murcia 31 de Diciembre de 1918.

### Notas Necrológicas

Nos ha sorprendido dolorosamen- te la noticia de haber dejado de existi- en Ontur, nuestro querido amigo el joven abogado don José María Ponce de León.

El finado contaba en esta con nu- merosas y merecidas simpatías y su muerte ha de producir penosísima impresión entre las grandes amista- des que supo conquistarse por su carácter afable y por sus excelentes cualidades.

Joven aun y cuando se había crea- do un hogar honrado y parecía son- rirle en el todo género de venturas al sepulcro dejando a los suyos en mayor desconsuelo.

Para su amante esposa y para sus tiernos hijos la desgracia es abru- madura; pero no lo es menos para sus cariñosos hermanos entre los cuales se cuenta nuestro compañero don Luis Ponce de León.

Los que le tratábamos en vi- da y le conocíamos a fondo tenemos por fuerza que sentir la pérdida de un buen amigo y de un hombre bueno.

Descanse en paz el virtuoso finado y reciba su afligida viuda e hijos, hermanos don Fermín, doña Rosario y don Luis, hermano político don Narciso Clemencin y demás familia el testimonio de nuestro pésame más sentido

ha producido penosa impre- sión la muerte del anciano y virtuoso señor don Cristóbal Jimenez, pa- dre de nuestro bondadoso amigo el cura rector de Puebla de Mula don Juan Jimenez Serón.

Era el finado persona que por su acrisolada virtud y por su honradez intachable se había granjeado la ge- neral estimación.

Hace pocos días convaleciente de larga enfermedad fué trasladado de de esta al mencionado pueblo de la P. en busca de mejoría.

En nuestras noticias parecía agrado su objeto, pero la en- fermedad ha debido sufrir alguna complicación, que ha dado tan tris- te desenlace.

Sus hijos que han heredado del padre su conformidad cristiana so- rarán sin duda con resignación, una dura prueba de adversidad.

El finado misericordioso que premia buenas acciones de esta vida ha acogido el alma de este justo, de quien se puede decir que pasó su existencia haciendo el bien.

En sus afligidos hijos, don Juan, doña Catalina, don Juan y demás familia el tes- timonio de nuestro pésame más sen- tido. Recomendamos el alma del finado a nuestras oraciones pedimos que las fuerzas necesarias pa- ra superar la desgracia.

### FUTBOL

El partido de hoy anunciado para esta tarde ante partido entre el pri- mo del Lucentun F. C. de el primer equipo de la murciana. El partido, ya conocido público, por haber juga-

do en esta la temporada anterior, viene integrado por buenisimos jugadores.

Es de suponer que se verá muy concurrido.

### El Stadium de Madrid en Aguilas

Según noticias recibidas de Agui- las, parece ser que en el partido celebrado entre el equipo madrileño y el de aquella localidad, ha sido derrotado el primero por dos tantos a favor del segundo.

### EN EL CASINO

#### La fiesta de las uvas

Anoche, según costumbre tradi- cional, se celebró en el Casino la clásica «fiesta de las uvas».

Como siempre el salón de baile, des de bien temprano estaba brillan- tísimo. Lo más distinguido de nues- tra buena sociedad daba con su pre- sencia gran distinción a la fiesta. Un número considerable de muchachas llevaron a ella la nota de belleza y alegría.

El elemento joven bailó sin des- canso hasta las doce.

A esa hora, y al compás de las campanadas, se comieron las clásicas uvas, que han de influir en

nuestra felicidad. La orquesta tocó la Marcha Real que todo el mundo escuchó en pie y entre grandes aplausos.

Cambiaronse las felicitaciones de rigor y los apretones de manos más efusivos.

Después se hizo una rifa de pre- ciosos y artísticos y objetos entre las señoritas, y siguió el baile hasta bien tarde.

Que todos hayamos entrado con buen pie en 1919, y que se repita esta clásica y simpática fiesta!

### El Conservatorio

#### Exámenes de enseñanza no oficial

El día 10 del corriente a las once de la mañana se verificarán las exá- menes de Solfeo para los alumnos de enseñanza no oficial.

El día 11, a las diez de la mañana tendrán lugar los de Piano, y el mismo día a las tres de la tarde, co- menzarán los Violín.

Los alumnos que no hubiesen re- gido las papeletas de exámen pueden pasar por la Secretaría para cangearlas por el resguardo provi- sional de matrícula.

Murcia 1.º de Enero de 1919.—El Secretario, P. Jara Carrillo.

### LA CUESTION DE CONFIANZA

## CONSEJO DE MINISTROS

### Impresiones

(POR TELÉGRAFO)

#### Continúan los comentarios

En todo el día de hoy ha sido el tema de todas las conversaciones el de si Romanones planteará o no la cuestión de confianza por el resul- tado negativo que han dado las ges- tiones que el Gobierno venia reali- zando para resolver armónicamente el problema catalán.

#### La crisis es casi segura

Personas muy allegadas al presi- dente del Consejo manifestaban esta mañana que la crisis era inmi- nente.

Tal vez afirmaban, que en vista de la conferencia celebrada por el conde con Sánchez Toca, aquel aplazaria la presentación de la cues- tión de confianza hasta que la comi- sión extraparlamentaria, se haya reunido y redactado la fórmula que deberá presentarse al parlamento como única solución al problema au- tonómico.

#### Romanones y Sánchez Toca

Asegurabase esta mañana que en la conferencia que ha celebrado el presidente con Sánchez Toca, este hizo presente que la comisión po- dría funcionar sin inconveniente al- guno, puesto que en ella quedaban todavía representantes de todos los partidos, incluso de la masa conser- vadora.

Además es preciso tener en cuenta—dijo—que Maura representa un importante núcleo en la vida política española.

#### Habla el conde

##### Cumplirá sus compromisos

El conde declaró a los periodistas que tiene el deliberado propósito de cumplir los compromisos que acep- tó al encargarse del Poder y que por tanto no dudará ni un solo momen- to en someter a las Cortes el pro- yecto de presupuestos en el día primero de Febrero.

En dicho día—dijo—iré a las Cor- tes y de su resultado depende la vida o muerte del Gobierno.

Preferible será la muerte pues en los tiempos que atravesamos el ocupar el Gobierno no es cosa muy envidiable.

Terminó diciendo que si alguna de las minorías gubernamentales creyó que había llegado el momento de gobernar a su país, debe acudir al Parlamento para en él pedir el Poder.

#### La jefatura liberal

El conde de Romanones negó que sean ciertos los rumores que vienen circulando de que Alhucemas y Alba le hayan comunicado que están

dispuestos a aceptar su jefatura. No es esta—afirmó el conde una ocasión propicia para partidos y je- faturas únicas.

#### El Consejo de hoy

##### Llega Gimeno

Esa tarde a las cinco se ha veri- ficado el anunciado Consejo de mi- nistros.

El primero en llegar fué el minis- tro de la Gobernación señor Gimeno, quien aseguró que habiéndolo tomado el pulso al Gobierno lo en- contraba firme.

Eran por tanto innecesarios re- constituyentes de ninguna clase.

#### Lo que dice Roselló

Después llegó el ministro de Gra- cia y Justicia, quien dijo a los pe- riodistas que el Fiscal que marchó a Barcelona había redactado ya la memoria que someterá a la delibera- ción del Consejo.

#### El conde dice...

Poco después llegó el conde de Romanones, quien manifestó que este sería el último Consejo.

Argente añadió: Sí, el último de este año.

Después Argente manifestó que someterá al Consejo un decreto re- organizando los servicios de su mi- nisterio. Además presentará otro creando una inspección encargada de aclarar todas las denuncias que se formulen sobre Abastecimientos.

#### Nota oficiosa

Después de terminado el Consejo se entregó una nota oficiosa en la que se dice que el conde había da- do cuenta de las contestaciones que se había recibido a las cartas—no n- bramientos de los políticos que ha- bían de formar parte de la comisión extraparlamentaria.


Casi todas ellas formulaban excusas que parece obedecer a un mismo acuerdo colectivo.

El Gobierno se lamenta de ello y afirma que la comisión parlamentaria no significa merma de autoridad a las cortes.

Buena prueba de ello, se añade, es la colaboración que viene pres- tando al Gobierno el instituto de reformas sociales y nadie ha sospe- chado por eso que la ostentad de las Cortes estuviera por ello restringida.

También se dió cuenta en el Con- sejo de haberse hecho citación a la comisión parlamentaria para el día 2 de Enero en cuya fecha comen- zará sus trabajos.

El conde manifestó a sus compa- ñeros de Gabinete que es preciso

  
**V ANIVERSARIO**  
 de la señora  
**Doña Asunción Sanchez García**  
**DE MARTÍNEZ**  
 que falleció el 1 de Enero de 1914  
 EN LOS MARTINEZ DEL PUERTO  
 R. I. P.  
 En sufragio de su alma se aplicarán todas las misas que el día 2 de Enero se celebren en la iglesia del citado pueblo.  
 Su esposo que fué don Rogelio Martínez Madrid, hijos, padres don José Sanchez Jara y doña Blasa García Perez, hermanos y demás familia,  
 Ruego a sus amigos y personas piadosas la tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán agradecidos.  
 Murcia 1.º de Enero de 1919

que a la mayor brevedad envíen al ministro de Hacienda, todos los pre- supuestos de sus respectivos departa- mientos.

Todos ellos deberán estar basa- dos en los proyectos presentados durante el gobierno Maura, pero rectificándolo en todo aquello que se crea oportuno y necesario, pre- vio un estudio detenido de cuantas modificaciones sean introducidas.]

### La comisión extraparlamentaria

#### Los que aceptan

Los políticos que hasta ahora han aceptado sus cargos han sido Mau- ra, Sánchez Toca, Alba, Alhucemas, Cierva, Senante, Orueta, Alcalá Za- mora, Ruiz Jiménez y Gasset.

Se estudiarán en la primera reu- nión las ponencias de Maura y Sán- chez Toca que las tienen redactadas.

### Los conflictos obreros

(De la noche) (Por telégrafo)

#### Madrid

##### Los ferroviarios

Parece ser que el personal perte- neciente a la Compañía del Norte, no ha quedado satisfecho del au- mento de sueldos prometido para primero de año.

Fundan su actitud en que dichas concesiones, se encuentran muy dis- tanciadas de las peticiones que los obreros ferroviarios tenían soli- citadas.

Además al hacerles el aumento solo se le entregará durante el año una sola paga extraordinaria en vez de las tres, que venían disfrutando en la actualidad, saliendo por tanto perjudicados.

Se ha citado a todos los obreros de la citada compañía a una asam- blea general en la que se dará cuen- ta de la situación que deberán adop- tar para conseguir lo que tenían so- licitado.

#### Barcelona

##### Los tipógrafos

Continúan las huelgas planteadas en los diferentes ramos obreros y muy especialmente en lo de obreros tipógrafos, que han llegado al paro general.

Los obreros tipógrafos que traba- jan en los periódicos han acordado adherirse a la huelga de sus compa- ñeros de oficio.

### DE MADRID

(De la noche) (Por telégrafo)

#### En Fomento

El ministro de Fomento comuni- có que tan pronto como las Cortes comiencen sus tareas, presentará un proyecto referente a la construc- ción de una red nacional para la distribución de la energía eléctrica.

#### El Ateneo

Muy en breve el conde de Roma- ñones tomará posesión de su cargo de presidente de la citada sociedad.

#### La firma

Se ha firmado un decreto fijando los sueldos que habrán de disfrutar los funcionarios de la carrera judi- cial.

#### Tedeum

En Palacio se celebró un solem- ne Tedeum de despedida del año 1918.

A dicho acto asistió la familia real.

### La supresión del Jurado

El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que no es cierto que se intente la supresión del Tribunal del Jurado en Cataluña.

#### Romanones al campo

El día de hoy por ser festivo lo pasará el Presidente fuera de Ma- drid.

#### Nombramientos

Parece ser que el jueves próxi- mo serán firmados los nombramien- tos de subsecretarios de Hacienda y Fomento.

Firmarse también el de Fiscal de tribunal de Cuentas del Reino y tal vez la combinación de gobernado- res.

### LA SITUACION EN EUROPA

### Durante el armisticio

(Por telégrafo) (De la noche)

#### Rusia

##### Siguen los desórdenes

En Varsovia la guardia roja de los bolchevikis rusos amenazan la frontera de Polonia haciendo es- fuerzos sobrehumanos para lograr unirse con los bolchevikis, que cuentan ya con once divisiones.

Toda la población civil tanto cris- tiana como judía esta aterrorizada ante esta horda salvaje que nada respeta.

El Gobierno de Polonia ha pidi- do la ayuda de los aliados para li- brarse de este peligro que amenaza no solo a Polonia sino a Europa en- tera.

#### Paris

##### Llegada de Wilson

Comunican de la capital francesa que ha llegado el presidente Wilson y su esposa.

Muy en breve visitarán Bruselas. En uno de sus últimos discursos el presidente Wilson, manifestó que es necesario marchar con unidad de ideales por parte de los aliados para lograr de este modo que la liga de las naciones se convierta en una realidad.

Es preciso combatir a todas cuan- tas naciones se opongan a la cons- titución de la liga.

#### Más hostilidades

Comunican de Berna, que se ha manifestado al Gobierno alemán, que se comenzarán las hostilidades si los bolchevikis alemanes, persis- ten en no entregar sus armas.

#### Polonia

##### Siguen los desórdenes

Comunican de Alemania que con- tinúan los desórdenes en la ciudad de Posen habiéndose proclamado la ley marcial.

En vista del ataque de los revol- tosos fué necesario que la artillería ocupase los edificios de la presiden- cia y demás centros oficiales polacos.

Las tropas infleles que los ocupa- ban se rindieron.

Todos los cuarteles de revoltosos se encuentran sitiados.

#### Barcelona

(De la noche) (Por telégrafo)

##### Llegada de obreros

Han llegado a esta capital más de 200 obreros españoles que han sido expulsados de Francia.

Todos ellos vienen en la mayor miseria. Se ha procurado socorrerles y fa-

colitar su marcha a sus respectiv- puntos.

### Cádiz

(Por telégrafo)

#### Llegada del «Montevideo»

Ha llegado a esta capital el vapor «Montevideo».

Los pasajeros del buque han man- ifestado que la apertura del canal de Panamá se realizará tan pronto como sea firmada la paz.

Para solemnizar su apertura se organizará una gran manifestación naval a la cual será invitada España.

### INCENDIO

A las dos de la madrugada del día de hoy declarose un violento in- cendio en el establecimiento de co- mestibles que en la Aluna posee don Santiago Martínez, y que gra- cias a la oportuna intervención de la brigada de bomberos auxiliada por vecinos y autoridades, sofocóse fácilmente evitando que el siniestro adquiriese mayores proporciones.

Afortunadamente las pérdidas son de escasa importancia.

### Noticias

#### Restablecido

Se encuentra restablecido de su enfermedad nuestro compañero de redacción don Manuel Revorte.

Nos alegramos.

#### TEATRO ORTIZ

Hoy 1.º de Enero debutará en este teatro la genial canzonetista LAURA DOMINGUEZ. También debuta la notable bailarina LORETA BALDO.

#### Círculo Católico

La misa que el día 1.º de Enero, fiesta de la Circuncisión de Nuestro Señor Jesucristo, se celebre a las doce en el Oratorio de esta Sociedad y el Rosario que se reze durante la misma, se aplicarán por el alma del litmo. Sr. D. Manuel Herrero y Mu- ñoz (q. e. p. d.), dueño que fué de una colección de libros donada a nuestra Biblioteca.

#### CONSERVAS TREVIANO

RECONOCIDAS COMO LA PRIMERA MARCA ESPAÑOLA

#### Velada

En la casa del Pueblo Católica se verificará esta tarde una solemne velada organizada por la congrega- ción marianas de Santo Domingo que será presidida por el M. I. señor don José María Rego.

#### Gran surtido

PERFUMERIA MORELL Calle de la Merced, número 16.

#### Regalo original

Como regalo de Reyes y solamen- te hasta ese día, se venderán con una rebaja considerable, toda clase de pieles, capas, cuellos de pluma y generos de punto, de lana y algod- ón en El Nuevo Mundo. Pascual, 22.

#### MESA DE BILLAR

En Sucina existe para la venta una mesa de billar con todos los ac- cesorios, en buen uso.—Razón, To- más Ballester.

Declaraciones del ministro de Hacienda

### La ley del Banco y la próxima operación de crédito

«El Financiero», de esta semana, dá cuenta de una entrevista cele- brada por su director con el señor Cabatón, y atribuye a éste el de- dido propósito de no acometer, por ahora, un préstamo alguno de cons- titución, tanto por los sucesos ex- teriores y los problemas políticos de orden interior exigen un compás de espera, como por existir tan solo un millón de pesetas entre la actual cir- culación de billetes y la máxima au- torizada al Banco. Y añade:

«El ministro de Hacienda» irá, a últimos de Enero, a la renovación de los 200 millones de obligaciones del Tesoro a tres meses, emitidas por el señor Berrá, y a la renova-

## Bolsa de Madrid

La festividad propia de estos días acentuó todavía más la nota de inacción que venía acusada a en las Bolsas españolas desde hace algún tiempo.

Pero la escasez de negocio, que siempre es irregularidad de cotizaciones, no ha significado esta vez debilidad ni decaimiento.

Los precios se han sostenido, y aún elevado para la mayor parte de los valores, estimulados, de un lado, por la proximidad del cupón de primero de año, que anuncia disponibilidades sobrantes, y de otro, por la tranquilidad de la política interior que ha ocasionado el viaje del conde de Romanones a París.

Las noticias que a última hora de la tarde del sábado vinieron de Barcelona, sobre dificultades para la constitución de la Comisión parlamentaria de autonomías regionales, llegaron tarde a Madrid y no pudieron influir en la Bolsa.

El dinero para la liquidación de más se presentó a última hora más abundante que las últimas veces, y las dobles quedaron reducidas a términos corrientes: 25 y 30 céntimos para el Interior, 20 y 15 para el Exterior, 50 en preferentes, 25 en ordinarias, 175 pesetas en Ferrocarriles y Ríos, y «deport» de 50 en las Felgueras, que al fin se doblaron a la par.

La Deuda perpetua interior abrió la semana a 77'50, con mejora de 10 céntimos; bajó a 77'30, y acabó al contado a 77'75 en la serie de partida, y a 80 en las pequeñas.

A fin de más no se mostró tan franca, y se trató a solo 77'45, siendo de advertir que tal cotización es del jueves. A fin próximo a 77'95.

El Exterior pasó de 86 a 87, retrocediendo luego a 86'80, que fué el precio de cierre para la serie F; en las pequeñas quedó a 88 y 88'20.

A fines del corriente, la última cotización, ya anticuada, fué la de 86'30.

De los Amortizables, el 4 por 100 se trató sólo dos días, ganando medio punto, a 87.

El 5 por 100 antiguo llegó algún día 95; más acabó a 94'75, como el sábado anterior. El nuevo ganó 10 céntimos, al pasar de 94 a 94'10.

Las obligaciones del Tesoro no acusaron variación sensible. Las cortas repitieron el precio de 100'70 en ambas series, y las largas, del 4'75 por 100, terminaron a 102'50 en la A, y a 102 en la B.

El grupo bancario, algo desigual. Las acciones del Banco de España, después de sostenerse a 493'50, bajaron repentinamente a 490. Los bonos del mismo perdieron tres puntos, quedando a 268.

El Hipotecario no varió de 239 en sus acciones; avanzó un cuartillo en

sus cédulas del 4 por 100, que se hicieron a 98'25, y 10 céntimos en las del 5 por 100, que pasaron a 106'10.

El Hispano Americano ganó dos enteros, quedando a 240. El Español de Crédito avanzó primero a 124'50, y volvió luego a 124, y el Río de la Plata, con un intento de reposición a 358, cayó otra vez en 357.

Las acciones de la Arrendataria de Tabacos a 297 y 295'50. Las de Explosivos a 300, con mejora de tres puntos.

En las Felgueras se produjo el movimiento más intenso del mercado, atribuyéndose por algunos el alza que han experimentado a los manejos de los accionistas, que han recogido y depositado acciones para solicitar una junta general extraordinaria, y además las han revendido para el fin de Enero.

Lo cierto es que dichos valores, apartándose bastante de las indicaciones de la Bolsa de Bilbao, subieron de 240 a 258, para luego caer a 251 y 239, quedando aún cuatro puntos más caras que en Bilbao. Esto al contado; pues a fin de mes quedaron a 237.

Las preferentes de la General Azucarera, consolidando su situación, ganaron medio entero al cotizarse a 96'25, y las ordinarias 1'25, haciéndose a 41'50.

Los Ferrocarriles, a pesar de no haberse aprobado por decreto la elevación de las tarifas, estuvieron meramente sostenidos y casi débiles. El Norte pasó en la semana de 359'50 a 358, y los Alicante de 366 a 368.

Las Alcoholeras se elevaron de 112 a 116, y las acciones de la Hidro-eléctrica de El Chorro a 114, ganando tres enteros. De la Unión Eléctrica Madrileña a 99, y las de El Guindo a 340.

Las obligaciones estampilladas de la General Azucarera sostuvieron el cambio de 81, y las sin estampillar a 84, ganando medio entero. Cotizaron las de la Duro Felguera a 100.

De la Hidroeléctrica de El Chorro, serie A, a 106'50.

En el grupo de obligaciones ferroviarias aparecieron cotizadas las siguientes: Madrid a Zaragoza y a Alicante, series primera a décimo sexta, a 64; idem, decimoséptima a vigésima, a 61; idem series E, B, a 90; Nortes, primera serie (títulos), a 65'50; especiales 4 1/2 por 100, del Norte, a 90'25; Huesca Francia a 89'76; Andaluces, primera serie, interés variable, a 40, é interés fijo, a 31; idem, segunda serie, a 40 y 57, respectivamente; Sevilla Jerez Cadiz, rosa, a 83; gris, variable, a 50, y fijo, a 65; emisión 1907, a 52'50 y 1908, a 94'25; Bobadilla-Algeciras, a 82'25; Asturias, Galicia y León, tercera hipoteca (carpetas), a 61'50.

Bonos de Construcción naval a 103'50.

Por último, el corro de moneda extranjera estuvo poco interesante. Los Francos oscilaron entre 91'10 y 91'60, y las Libras entre 23'65 y 23'80, cerrando los primeros a 91'30 y las segundas a 23'75.

## Precios del Mercado

**LONJA**  
Precios del día 31:  
Patatas, 10'50.—Coliflores, 0'60.—Boniatos, 7'50.—Coles, 1'00.—Ajos, 0'00.—Havos, 14'00.—Tomates, 5'00.—Peros 00'00.—Bajocas, 00'00.—Cebolla 8'00.—Judías, 00'00.—Berengenas, 00 Uva, 4'50.—Pimientos, 00'00.—Limonos 9'00.—Nabos, 4'00.

## PESCADERIA

Precios del día 31:  
Lenguado, 3'00.—Mero 4'00.—Pescada, 3'00.—Sardina, 1'60.—Boga 0'80.—Mujol, 1'60.—Dorada, 1'60.—Bonito, 0'00.—Lecha, 0'00.—Pajel 1'60.—Salmonete, 4'00.—Magres 0'00.—Atún, 3'00.—Calamares, 3'00 de fiebre.

## Turrone y dulces de la gran Fábrica de V. V.

Moneris, de Jijona.  
Unica Casa en Murcia para la venta a los mismos precios de Fábrica. Calle del SANTO CRISTO, 5 cochera. Frente a la iglesia de la Merced.

## ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR  
DON FEDERICO DIEZ PUCHE  
Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble.  
Jabonerías, 10.

## CHANCLOS DE GOMA

Ha llegado el surtido completo para señora, caballero y niño. La mejor calidad y que garantiza el BAZAR MURCIANO

## Por higiene.

Los señores médicos recomiendan a los niños el uso de los Patines que vende  
El Bazar Murciano

## Alfombritas limpia-barros.

En el Bazar Murciano hay una variada colección a precios reducidos.

## "Covadonga."

Estuche Gal, con jabón, polvos y esencia. 6 pesetas. Novedad y exclusiva para Bazar Murciano.

## CALZADO DE ABRIGO

PARA SEÑORAS Y CABALLEROS  
BAZAR MURCIANO



proporción de este aumento, pero seguramente no será menor del 20 por 100 el nuevo tipo de tributación que se señale al Banco.

## Juicios de un diario francés

### La actuación humanitaria del Rey de España

El «Figaro», refiriéndose a la entrega de la medalla del Bien Público al Rey de España, escribe:

«Es el testimonio de la gratitud de la República francesa al Rey don Alfonso por el celo y abnegación con que durante los cuatro años de guerra no dejó ni un solo momento de expresarse a favor de las familias francesas condenadas por la guerra a una situación angustiosa, interviniendo en favor de los desaparecidos y de cuantos sufrían por causa de la lucha.

«Desde el principio de las hostilidades, el Rey de España preocupóse en arbitrar medios para cuidar a los parientes angustiados, tranquilizándoles, inquiriendo hasta decirles cual era la suerte corrida por sus hijos. Era el único modo que tenía el Rey de España de probar los sentimientos de amistad que siempre profesó hacia Francia y que desde la guerra no ha cesado de testimoniar a cuantos visitantes franceses tenían el honor de ser recibidos en el Palacio Real de Madrid.

«El Rey ha sido secundado en París, con una abnegación semejante a la suya, por el señor Quiñones de León, que conocía los sentimientos de su Soberano, cuyo amigo constante fué siempre, y que inspiraba sus actos, con un apresuramiento sin igual, en su antiguo afecto a Francia. Todo ello explica, pues, sobradamente el reconocimiento del Gobierno de la República hacia el Rey don Alfonso de Borbón.»

Termina diciendo:  
«Reconozcamos, por lo demás, que la victoria es la gran maga y que las banderas bajo cuyos pliegues se cobija transformánsen en signo de unión de cuantas naciones anhelan libertad y justicia.

«El viaje del conde de Romanones a París no deja de ser una prueba de esta transformación. Acaba de regresar a Madrid, después de haber conferenciado con los aliados y llevando a España la seguridad de que el porvenir de esta nación depende de ella misma y que los aliados la considerarán en el porvenir como una amiga fiel y leal.

«Es la solución más feliz para la tranquilidad de Europa; pero no puede ni debe olvidarse que el Rey D. Alfonso ha contribuido con mucho a hacer aquella inevitable.»

en la Unión de los 200 millones en acciones al 4 por 100, emitidas por el señor Ventosa a plazo de un año, que vencen el 15 de Febrero próximo.

Solucionará asimismo en forma práctica la cuestión intermedia o de campas de espera, que entraña la cuenta de Tesorería, y la cuestión definitiva o de etapa, imprescindible para el empréstito grande, que se refiere a la adecuada preparación del Banco de España.

En uno y otro asunto tiene el señor Calbetón decidido la adopción de fórmulas automáticas, que son las más permanentes y naturales, y que una vez determinadas, no ofrecen ya margen alguno a dudas, vacilaciones ni cuestiones de ningún género.

Como la experiencia ha enseñado que la cuenta corriente plata del Tesoro ha estado casi siempre sujeta a alteraciones, era figurando un segundo margen de 75 millones sobre garantía de la cuenta corriente oro del Tesoro, o bien negociando su elevación a 150 millones, como recientemente se ha concertado el señor Calbetón se propone establecer la misma fórmula del porcentaje fijo que determina la ley de Presupuestos como margen de emisión de valores del Tesoro; y así como éstos se señalan con el 25 por 100 del monto del Presupuesto, el ministro de Hacienda fija en el 10 por 100 del Presupuesto el margen autorizado para la cuenta corriente plata del Tesoro en el Banco de España. De esta suerte, esta función es enteramente correlativa y proporcionada al Presupuesto, desenvolviéndose siempre con perfecto automatismo; de modo que ahora con el Presupuesto del señor Besada, de 1.700 millones, será de 170 millones la cuenta del Tesoro, de 200 millones cuando el Presupuesto sea de 2.000, y así sucesivamente, sin que pueda surgir ninguna otra preocupación sobre la materia, una vez prefijado para siempre ese porcentaje subordinando a la cuantía del Presupuesto.

El ministro de Hacienda tiene ya formado sólido y orgánico criterio sobre lo que ha de ser la nueva ley del Banco en su conjunto, cuyos puntos cardinales son los siguientes:

1.º Lo que constituye materia de soberanía del Estado, como son todas las cuestiones monetarias, tales como la circulación de billetes, reservas oro y plata, regulación del cambio, cartera de valores, etc: todo esto, que es fundamental, se lo reserva el ministro de Hacienda para resolución unilateral, como potestad del Estado; esto es, no lo hace materia de negociación ni pacto con el Banco, por creer que no puede pactarse, sino simplemente acordarse y establecerse en la forma y medida

que al interés nacional convenga.  
2.º Todo lo demás que se relaciona con los servicios de Tesorería, participación del Estado en las utilidades del Banco, cuantía de su capital, etc., puede ser objeto de pacto concordado.

3.º Respecto de la circulación de billetes, el señor Calbetón figura en la moderna escuela de los que opinan que no debe señalarse límite máximo, sino proporción con las existencias metálicas.

Claro que, por no contrariar ciertos prejuicios, ya que tampoco es cuestión de librar sobre tan formulista cuestión una batalla, algún límite habrá de fijarse en la nueva ley, que aun no está definitivamente señalado.

4.º La proporción entre el oro en Caja y los billetes en circulación podrá ser el 60 por 100 que señalaba el señor Alba en sus proyectos.

Con la actual cifra de 3.309.21 millones de pesetas oro, el Banco de España puede llegar, sobre esa base del 60 por 100 de cobertura, a una circulación fiduciaria de 3.848.68 millones de pesetas, o sea de 348.68 millones más que el límite actualmente autorizado, y 567.44 millones de pesetas más que la actual circulación de billetes, señalada en el balance del sábado último.

5.º Cree que, dado nuestro stock, ya no es conveniente siquiera desmonetizar plata, porque todo hace falta ya: oro, plata y billetes, para los grandes desenvolvimientos circulatorios que estamos presenciando, y que se acercan aún en mayor escala; y

6.º De igual suerte que entiende el ministro de Hacienda que no pueden ser objeto de pacto aquellas materias monetarias inherentes a función inalienable de soberanía del Estado, asimismo opina, con muy discreto criterio, que en materia de tributación, de rendimiento, de una parte de las utilidades del Banco al Estado, puede llegarse hasta donde se deba; pero sin que esto sea obstáculo para dejar la necesaria autonomía funcional a la gestión y administración del Banco para los naturales desenvolvimientos de sus operaciones.

En una palabra: el señor Calbetón se propone obtener un mayor ingreso para el Tesoro de las utilidades del Banco, pero estableciendo ese refuerzo sobre el aumento de la actual tributación por utilidades; esto es, elevando el 16,50 por 100 de la tarifa especial que hoy tributa el Banco a un nuevo tipo fijo, que automáticamente también, determine, sin otras preocupaciones, el rendimiento que de los beneficios de cada año haya de percibir el Tesoro por el privilegio de emisión.

No hemos podido recabar del señor Calbetón su criterio sobre la

plificará a usted por qué no le interrogo como a un criminal, uero antes de decidirme es preciso que yo oiga a usted. Después de la de Luisa Verdier y la de la dueña de la casa de la calle del Seine, yo espero su declaración de usted para adquirir una certidumbre completa.

Pedro permaneció un momento silencioso. Después, dando un paso hacia el magistrado, exclamó:

—Le creo a usted, señor, le creo a usted; no quiero siquiera suponer que se me tienda un lazo.

El juez de instrucción protestó con un gesto enérgico.

—¡Oh! no tengo la menor desconfianza hacia usted —repuso vivamente el joven; pero a pesar de la tranquilidad de mi conciencia tengo inquietudes y temores contra los cuales no puedo defenderme. Cuando me hizo prometer que no hablaría, Luisa Verdier me dijo que lo hacía en mi propio interés y que se trataba de velar por la tranquilidad y la dicha de otras muchas personas. Yo no tengo derecho a dudar de su sinceridad y creo que tenía poderosas razones para hablarme así. ¿Qué ha querido decirme? Lo ignoro en absoluto. Parece que yo tengo enemigos, yo, pobre obrero, enemigos a los que incomodo, puesto que quieren quitarme la vida. Todo esto no es para tranquilizar a nadie, señor, y no es extraño que la inquietud y la turbación se apoderen muchas veces de mi espíritu. ¡Y aun si yo fuese el único

amenazado! Pero hay otras personas cuyo reposo puede ser turbado por mí, cuya felicidad, sin yo quererlo, puedo destruir. ¿Qué personas son esas? Luisa Verdier no me las ha hecho conocer, como tampoco a mis enemigos. Sin embargo, recordando sus palabras, yo pienso en mi madre, en mi padre, de los que ella me ha hablado también, y algo me dice que es en nombre de su tranquilidad, de su felicidad, en el que ella me ha hecho jurar que callaría.

—¡Ah! no podría decir a usted lo que me pasa, yo mismo no sé darme cuenta de ello. Desde hace unos días estoy en un estado de sobreexcitación extraordinaria y me parece que me veo arrastrado como por un torbellino. Esto se comprende ¡es tan extraño! mi situación y han venido tantas cosas sorprendentes e imprevistas a mezclarse en mi existencia tan tranquila, tan feliz hasta hoy!

Pero usted ha visto a Luisa Verdier, señor, usted la ha visto y ella me ha revelado lo que tenía interés en guardar oculto hace tres días. Si ha hablado es que ya no abriga ningún temor ni espera ninguna consecuencia funesta. Yo puedo, pues desde ahora, considerarme desligado de mi juramento y hablar a mi vez.

Entonces, sencillamente, claramente y sin omitir ningún detalle, contó con brevedad los hechos al juez de instrucción. Le dijo cuáles habían sido su sobrecogimiento, su espanto, cuando los dos hom-

bres, a los cuales no pudo ver, se arrojaron sobre él y le lanzaron al vacío.

—Yo no me acuerdo —continuó,—de si tuve tiempo de gritar antes de que el agua se cerrase sobre mí. Me creí perdido. Mi primer pensamiento en aquel instante supremo, fué, lo confieso, para la señorita Blanchard, mi prometida, pero después ascendió hacia Dios. Luego sintiendo abandonar la vida y viendo el espectro horrible de la muerte perdí el conocimiento.

«Cuando volví en sí, en una alcoba del hotel a donde me habían transportado, y gracias a los cuidados del estudiante de medicina, ví confusamente un hombre, una mujer y otros objetos que parecían entregados a una danza desordenada y fantástica. Pero esto no fué más que una visión rápida como un relámpago, porque caí repentinamente en un sueño pesado que debía ser otro síncope, puesto que no experimentaba ninguna sensación.

Más tarde, cuando salí de aquel letargo y recobré la facultad de pensar, es cuando comprendí que me habían sacado del agua y vivía aun.

Al mismo tiempo volví al uso de mis sentidos y me palpaba a fin de cerciorarme de que no estaba muerto; yo veía y oía.

Me vi acostado en una cama. Una lámpara y una buena hoguera alumbraban la habitación. Cerca de la cama, de pie, inclinada hacia mí, había

El joven bajó tristemente la cabeza.  
—Yo he hecho una promesa, señor, usted no lo ignora; hasta nueva orden he jurado guardar silencio.  
—Pero desde el momento en que la misma Luisa Verdier ha hablado, no viene usted obligado a cumplir su juramento.  
—¿Es, pues, verdad, señor? ¿ella ha dicho a usted...?  
—Luisa Verdier me lo ha dicho todo y lo que ella me ha contado me ha sido confirmado después por su amiga, la dueña de la casa de la calle del Seine.  
—¡Pero entonces, señor, usted sabe que soy inocente! —exclamó el joven.  
—Espero que usted no será culpable. Esto ex-

# Garage Internacional de Sucesores de Ramón Servet

Villacal, 4, 4 y 5; González Adald, 17 y Platería, 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Moto-cicletas y Bicicletas; Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío. Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases. Gasolinas, Grasas, Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Benzina para pequeñas industrias y viscosidad para la instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Platería.  
DIRECTOR GERENTE: D. JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

## AUTOMOVILES «DOGGE»

Torpedo 5 plazas, 10/20 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida la manivela, faros eléctricos eclipse de dos intensidades, para carretera y población, avisador eléctrico, c. pota con funda, parabrisas, cuenta kilómetros e indicador de velocidades, portamantas, apoyapiés regulable y cinco llantas amovibles de medida europea. Entrega inmediata.  
Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete.

# FERRETERIA DE HIJOS DE E. PEÑA

Plano de San Francisco núm. 5. Teléfono 313.

PARADA DE TRÁNVIAS

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes

Edicase catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

## Automóviles «CHEVROLET»

Los mejores y más prácticos por su precio y reducido consumo. Motor cuatro cilindros 15/20 H.P. enfriamiento por bomba, alumbrado, bocina y arranque eléctrico, llantas amovibles, carburador «Zenith», porta mantas, apoya piés, cuenta kilómetros-velocímetro y herramientas completas.

MODELOS DISPONIBLES PARA ENTREGA INMEDIATA  
Torpedos 5 plazas, colores negro ó gris.—Id. 5 plazas, cubierta desmontable «Sedan».—Id. 7 plazas, gran lujo, color a elegir.—Landulet 6 plazas, muy elegante.  
Piezas de recambio y accesorios de todas clases.—Neumáticos God-Year, Michelin, Pirelli y Klein.  
ACEBITES «VACUUM».—«CHEVROLINA», sustitutivo especial para nuestros coches, con el uso del cual garantizamos un consumo de 12 litros por cien kilómetros de recorrido.  
Ventas al contado y a plazos.—Precios sin competencia.—Exposición y venta: «AUTO AMERICAN SALON».—PRINCIPE ALFONSO (TRAPERIA), 20, MURCIA.

## LA MAQUINISTA DE LEVANTE

Mancomunidad Miguel Zapata é Hijos

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de reparaciones eléctricas con material de la SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD ASEA.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION.—Cartagena

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11.—MADRID

CAPITAL: 25 MILONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Oregana, Barcelona, Océros y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905  
Premio de Honor: Exposición de Industrias Madrid 1906

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abofos para todos los cultivos y adaptados a todos los terrenos  
Laboratorio para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio de riego importante para el cultivo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. Don Luis Grandeau  
AVISO IMPORTANTE.—Pida á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar los mejores resultados de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No compare sin enterarse antes de nuestros tarifas. Diríjase á la

Sociedad General de Industria y Comercio  
VILLANUEVA, 11, MADRID  
Dirección postal: Apartado núm. 840.—Dirección telefónica y telegráfica: Gafas MADRID

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costa Rica  
El vapor

Buenos Aires  
saldrá el 27 de Junio de Barcelona, el 28 de Valencia, el 30 de Málaga y el 2 de Oádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
El vapor

Alfonso XIII  
saldrá el 16 de Febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz, Admita carga y pasaje para Océano Pacífico, con trasbordo en Habana.  
El vapor

Antonio López  
saldrá el 19 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 15 de Málaga y el 15 de Oádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Jaraaco, Puerto Abello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz  
Líneas al Río de la Plata y al Brasil  
El vapor

Infanta Isabel de Borbón  
saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Oádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
Línea de Fernando Pée  
El vapor

C. de Cádiz  
saldrá el 2 de Febrero de Barcelona con escala en Valencia y Alicante y el 7 de Oádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Pée.

Además de los indicados servicios la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York y puertos Cantábricos a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Línea de Filipinas  
Salvo contingencias, el vapor

Antonio Lopez

Saldrá de Barcelona para Manila a principios de Septiembre  
Agente en Murcia: Magin Peña Torres. Bailuga, 8

## Anemia

La anemia, debilidad general, vejez prematura, raquitismo y otras afecciones se curan rápidamente con Vinograd-Fosfato Victoria.—Botella: 750 gramos 1 peseta.

Farmacia Dr. Ruiz Seiquer.—Murcia

## FUMADORES

## ¡HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculojías.

Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias.  
Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta  
Depositario en Murcia: D. Antonio Ruiz Seiquer

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase.  
Contra la pérdida de alquileres, riesgos ocultos, de recursos y de validez de trabajo a causa de incendios.

FUNDADA EN 1865

Está en el Registro del Ministerio de Fomento, inscrita en Barcelona.—Número de matrícula 15 y Cortes 624.

Desajustamiento de la Compañía durante el ejercicio de 1917.

autorizado por la Inspección de Seguros en 2

Delegado en Murcia

DE AGUSTIN MONTEVERDE, SANTA FEUSA, 1

Balance comparado AÑO 1916: Pa. U.

Capital suscrito.	1.000.000
Id. desembolsado.	1.500.000
Reserva estatutaria.	1.000.000
Reservas técnicas.	2.750.988
Id. de previsión y garantía.	1.120.900
Primas netas.	7.208.432,78
Reserva de garantía.	7.208.432,78
Reserva de garantía.	7.208.432,78

El balance de 1917 se publicará en el próximo número de esta revista.

El balance de 1917 se publicará en el próximo número de esta revista.

El balance de 1917 se publicará en el próximo número de esta revista.

El balance de 1917 se publicará en el próximo número de esta revista.

El balance de 1917 se publicará en el próximo número de esta revista.

El balance de 1917 se publicará en el próximo número de esta revista.

## ¡Interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Oreas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Sección de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburnación, blanqueado y afinamiento del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del ocaña (mal olor de aliento).

Servicios médicos y de lujo.—Consultas y tarifas por correo.